

# EL CORREO

MADRID

Miércoles 7 de Setiembre de 1887.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Núm. 2.718

Año VIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, pesetas 4 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 13 trimestre; Filipinas, pesetas 12, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

## El canciller Bismarck en su vida privada.

En el último número de la *Revue Internationale* que hemos recibido, encontramos un curioso artículo, firmado por Giovanni Boglietti, que contiene minuciosos detalles de la vida privada del príncipe de Bismarck, dignos por su interés de ser reproducidos en cuanto lo permitan las dimensiones de un periódico.

El articulista de la *Revue* estudia la vida de Bismarck en Varzin y Friedrichsruhe, y principalmente, en la primera de estas dos posesiones, porque allí es donde el príncipe ofrece su personalidad completa e íntegra, presentando toda su variedad de aspectos.

Allí el canciller Bismarck es hombre de Estado porque la tradición de la aristocracia prusiana pide que se sirva a la patria y al Rey en todo tiempo y en todo lugar; es industrial y agricultor, porque la exuberancia de su temperamento encuentra en estas ocupaciones satisfacción cumplida, y es hombre de campo, por un sentimiento vivo, un amor infinito a las cosas de la naturaleza.

*Naturalschwärmer*, así se define Bismarck, con esta palabra intraducible en otra lengua. Significa esta palabra el amor a la naturaleza por ella misma, por sus bellezas, por sus misterios, por la profunda calma que le acompaña, por el calor vital que sale de su seno, por el sano frescor y dulce aroma que espesa en torno suyo....

Bismarck no ha ocultado nunca sus aspiraciones a la vida campestre. La política ha hecho presa en él y mientras viva le tendrá estrechamente ligado; pero entretanto el canciller ha logrado conciliar sus gustos y sus naturales simpatías con las exigencias de sus arduas tareas de hombre de Estado.

La propiedad de Varzin fué adquirida por el gran canciller con la dotación de 400.000 thalers que le asignó en 1867 el Landtag prusiano. Es un dominio de cerca de 3.000 hectáreas plantado principalmente de hayas y de pinos, plantaciones que han sido hechas en su mayor parte por el mismo canciller.

Ni la pompa exterior, ni la afuercia de visitantes, dicen que allí habita el eminente diplomático. Los importunos y los curiosos son tenidos a raya con escrupuloso cuidado, y las visitas de los hombres políticos y altos funcionarios se reducen a lo estrictamente necesario.

En Varzin, como en Berlín, el canciller hace una vida sencilla y retraída.

El príncipe, en efecto, no va jamás a soirées, ni al teatro, ni a los bailes oficiales, ni a recepciones de ninguna especie; no acepta invitaciones a comer más que del emperador.

Cinco ó seis amigos íntimos y su familia: hé ahí toda la sociedad de Bismarck.

Los miembros de su familia son poco numerosos: la princesa, sus dos hijos, Hebert y Guillaume, y la familia de su hija María, casada con el conde de Rantzau.

Hombre de costumbres irreprochables, el príncipe de Bismarck como marido y como padre, no ha dado motivo a la menor crítica, y la vida trascurre así apacible y dichosa bajo el techo de aquella morada.

En el campo, el canciller pasa el día del siguiente modo: a las nueve, da habitualmente un paseo por el bosque, apoyado en su bastón nudoso y acompañado de sus perros, y a las once almuerza a la inglesa en familia y con los huéspedes del día. En el almuerzo, Bismarck no toma de ordinario más que un vaso de leche, dos huevos pasados por agua y una ó dos tazas de café, reservándose de intento para la comida, que le gusta sustanciosa y abundante.

Durante el almuerzo le entran las cartas y telegramas y da las órdenes precisas para contestar a los urgentes; después despacha sus negocios particulares con arrendatarios, jefes de explotación y *maitre de hotel*.

De una a dos pasea a caballo ó en carruaje, recorriendo grandes distancias a menudo, para visitar los trabajos ó como simple distracción. La comida tiene lugar a las seis; después la familia y los huéspedes toman café en la sala de billar inmediata al comedor.

El príncipe contribuye a la conversacion, mientras fuma en su gran pipa, y se complace en contar historias y anécdotas, de las cuales posee una colección tan rica como variada. La naturalidad y el *esprit* con que relata estos cuentos, hacen la delicia de los concurrentes.

A las diez se sirve el té, y cuando suenan las once, cada cual se retira a su departamento.

Esta afición a las distracciones campestres del príncipe de Bismarck es tan antigua, que alguno de sus biógrafos ha dicho, no sabemos si con exageración, que siendo el canciller escalador en Berlín se le vió llorar a la vista de un arado.

Al lado de esta pasión por la agricultura el príncipe gusta mucho también de la industria. Una buena parte de los frutos de sus propiedades son transformados en artículos de comercio, siendo a la vez manufacturero, fabricante de cerveza y propietario de destilerías y papelerías.

Los adversarios del príncipe han insinuado alguna vez que para los asuntos de su casa el político ayuda al agricultor y al industrial, y le han llamado *político de destilería y político vendedor de puercos*.

De joven Bismarck fué mal estudiante. El tiempo de la clase lo pasaba entre la sala de esgrima y la cervecería. Un eminente profesor de la Universidad de Göttingue ha declarado que jamás tuvo el gusto de ver una sola vez al estudiante *von Bismarck* en el número de sus oyeantes.

En el espacio de dos años tuvo veintiocho duelos y solo en uno fué herido en la megilla izquierda, de cuya herida conserva la cicatriz.

El gran canciller tiene debilidad por los perros. Hace diez años perdió a *Sultan*, su perro favorito; el canciller le asistió hasta el último instante, mostrándose tan afectado, que su hijo intentó varias veces en vano separarle del cuarto donde el perro agonizaba.

Segun un biógrafo, Bismarck ha hecho versos bastante buenos; muestra poco interés por la pintura y la escultura, y es apasionado de la música.

En una carta, decía Bismarck a su mujer el año 1851 lo siguiente:

«Me encuentro fuerte y bien de salud, pero estoy algo tocado de nostalgia y de tristeza; es que suspiro por el campo, por el Océano, por el desierto, donde quisiera estar en tu compañía con mis hijos y con Beethoven.»

En medio de los materiales que sirven para formar la figura de Bismarck, los más útiles e interesantes son tal vez sus cartas íntimas.

Será difícil encontrar un corazón más delicadamente afectuoso y amable que el que Bismarck revela en las cartas que escribe a su hermana, a sus amigos, y en especial a la princesa.

Esta es el ideal de la mujer alemana. Sencilla, tranquila, modesta en medio de la fortuna extraordinaria de su marido, su pensamiento constante, su anhelo es hacerle dichoso lo mismo que a sus hijos.

Bismarck ha hecho de la princesa el más hermoso elogio diciendo a un amigo: *Esta es la que me ha hecho todo lo que soy.*

En su correspondencia la llama *mi corazón, mi corazón idolatrado* y otros apelativos igualmente apasionados.

No termina jamás una carta sin expresar el deseo de volverla a ver pronto. De Biarritz le escribía en 1862: «Tengo un remordimiento sobre mi conciencia, y es el de ver tantas cosas bellas sin tí; quisiera que tuviera alas para venir aquí conmigo.»

El sentimiento dominante en el espíritu del príncipe de Bismarck es el sentimiento religioso, al lado del cual han sido como estímulos secundarios de conducta la ambición de gloria, el deseo de dar unidad a su país y todo otro móvil más ó menos interesado.

A este propósito, citaremos, para terminar, el siguiente trozo de una conversacion del gran canciller:

«Matad en mí la fé—decía—y de un golpe me habeis quitado la patria. Si yo no me sintiera ferviente cristiano, si yo no poseyera una base religiosa sólida, yo no hubiera llegado jamás a ser canciller de la Confederación alemana. Buscadme un sucesor inspirado en los mismos principios que yo, y me retiraré inmediatamente.... ¡Si, me retiraré de buen grado! Tengo pasión por el campo, por la naturaleza, por los bosques; separadme de Dios, y partiré mañana para Varzin a recolectar mi trigo.»

## Viaje régio.

En San Sebastian.—Preparativos en Bilbao.—Noticias de Pamplona.

Parce que se confirma la noticia de que el ayuntamiento regala a S. M. el palacio de Ayete.

A las cuatro de la tarde zarpó ayer el *Ferrolano*, llevando a bordo a S. M. la Reina, la Princesa de Asturias, la Infanta doña María Teresa y la comitiva régia, y a las cuatro y media entraban en Pasajes rodeados de multitud de lanchas, de las cuales tres iban remadas por baterías vestidas de gala.

Al arribo del vapor echáronse a vuelo las campanas y disparáronse cohetes voladores. En medio de este entusiasmo y de los vitores de la muchedumbre, desembarcó la comitiva real en el muelle de San Juan, dirigiéndose al templo, en el que se cantó un solemne *Te Deum*. A la puerta de la iglesia se alzaban un bonito arco y pabellones de ramaje, a cuyos lados estaban varias niñas vestidas de blanco con guirnaldas de flores. S. M. entró bajo pábulo, siendo recibida por el clero, cuyo párroco pronunció frases de adhesión y bienvenida.

La Reina visitó la fabrica de loza, trasladándose despues en una lancha al muelle ancho, junto a la estación de la línea férrea, donde la compañía constructora del puerto le enseñó los planos de las obras proyectadas, que han de convertir aquel, antes de tres años, en un grande y seguro puerto, cuyo fondo menor será de nueve metros en baja mar.

El presidente de la compañía y el director de dichas obras aseguraron que allí tendrá el comercio más facilidad de embarque que en ningún otro.

De allí se dirigió la comitiva a San Pedro, donde se cantó otro *Te Deum*, recibiendo idénticos agasajos que en San Juan, visitando S. M. la capilla inmediata al templo parroquial que posee el señor marqués de Seoane, y la casa de Beneficencia.

La Corte regresó a San Sebastian ya anoche.

Ha visitado S. M. el fuerte de San Marcos. Al desembarcar S. M. en Guetaria concedió el grado de alférez de fragata al patron de la trinchadura D. José María Ituarte.

Al extremo del paseo del Arenal y frente de la Sendeja se han construido tres templetes en forma de castillo para que sirvan de tribunas a las señoritas de la villa cuando se efectúe la llegada de S. M. Son de muy buen gusto y decorados convenientemente, producirán muy buen efecto; pero seguramente lucirán mucho más de noche con una iluminación que les cuadre.

También es de gusto la obra que está ejecutando en el tinglado de la Salve, frente al desembarcadero, en forma de tienda de campaña, amueblándola la sociedad bilbaína para que quede decorada con el mayor lujo y comodidad posibles.

En el arco que se está levantando en el puente del Arenal estará representada la industria bilbaína por la construcción de hornos y altos hornos y la imitación de una fabrica ó taller en pequeña escala. Y en el remate el comercio con

un vapor, el facsimile de un plano inclinado y un ferro carril.

Se ha dispuesto el albergue de los generales y oficiales que acompañarán a S. M., en la casa de los Sres. Zabalburu, donde vive el señor Costa.

Obedece esta instalacion, segun creemos, a la proximidad del palacio donde piensa residir la familia real.

Se están llevando a cabo con gran actividad los trabajos necesarios para organizar fiestas hípias en las Arenas.

Las cuadras de varios honorables ingleses competirán con las de diferentes *gentlemen* y aficionados de la villa.

Se espera la llegada del ilustrísimo señor obispo de la diócesis, que además de venir para recibir a S. M. la Reina-Regente, parece prometió asistir a las funciones que estos días celebran los padres Carmelitas establecidos en Begoña. Se hospedará en el convento que recientemente terminaron los referidos padres Carmelitas.

El teatro Gayarre dará tres grandes conciertos en honor de S. M. la Reina Regente y el Rey niño los días 8, 11 y 13 del corriente mes de Setiembre, para los cuales se ha contratado al insigne y gran pianista M. Francis Planté, a la eminente tiple, ya conocida y aplaudida por este público, señora Tereoni Bruni, y a la célebre señorita Esmeralda Cervantes, arpista de S. M. la reina doña Isabel II, del rey de Portugal y del emperador del Brasil.

El lunes a las diez y media de la mañana, procedente de Orduña, llegó a esta villa el batallón cazadores de Madrid, alojándose en el cuartel de San Francisco. Este batallón permanecerá en Bilbao hasta que marche S. M.

En el tren de la tarde llegó el general Loma, siendo recibido en la estación con los honores correspondientes a su alta gerarquía militar. Salíó a esperarle una compañía del batallón cazadores de Madrid con bandera y música.

La empresa «Remolcadores Bilbaínos» ha dispuesto una excursión por el Abra de Bilbao en su vapor *Auxiliar* el día que S. M. lleguen a este puerto, saliendo del muelle del Arenal dos horas antes de la que oficialmente sea anunciada para la llegada de la régia familia a Portugalete, con objeto de poder salir fuera de puntas a esperarla, regresando al mismo muelle del Arenal tras de la real comitiva.

Las comisiones del fronton de Abando y la de festejos arreglarán definitivamente la cuestion sobre las localidades.

De su venta probablemente quedarán encargadas las comisiones de espectáculos de las respectivas Juntas de Caridad de la casa de Misericordia, Hospital civil y casa de beneficencia de Abando, pues los productos que se obtengan se destinan a aquellos asilos; pero en todo caso, ni se pondrán a la venta los palcos, para cumplir con la Familia Real y su comitiva ni el 10 por 100 del resto de las localidades, que la comision de festejos se reserva para atender los compromisos consiguientes en tales casos. Su precio es fácil que sea aumentado, dado el destino de los productos y la calidad del partido que se proyecta.

La diputacion provincial ha recibido un telegrama oficial de San Sebastian anunciando que la Reina Regente saldrá de aquella ciudad para esta villa el día 10 del actual, a la una de la tarde, a bordo del *Destructor*.

Los peones del municipio han dado comienzo a la colocacion de los postes en que se sostienen los arcos de gas que se usan para iluminar el paseo de Valencia, en donde se colocará además el surtidor que habia en el sitio que antes ocupaba el juego de pelota.

Con motivo de los trabajos que se hacen en las habitaciones del palacio provincial, algunas oficinas se han trasladado al local del antiguo Colegio del Instituto de segunda enseñanza para seguir despachando los asuntos que les están encomendados.

En la diputacion se efectúan varias obras de ornato, a fin de disponer alcantamientos para la alta servidumbre de la Corte.

Una comision nombrada al efecto por el Casino militar estudia el medio de adornar la fachada del edificio que aquella Sociedad ocupa, para lo cual ha formado bonito proyecto un distinguido oficial del cuerpo de Ingenieros militares.

Se han celebrado varias reuniones de la comision del ayuntamiento y de los oficiales de los cuerpos de la guarnicion para ir ultimando los preparativos con que se ha de solemnizar la próxima venida del Rey y la Reina Regente con la Familia Real.

El ayuntamiento, segun tenemos entendido, pero sin garantizar la noticia, repartirá a los pobres un rancho extraordinario y tratará de organizar un concierto con la cooperacion de la Sociedad musical «Santa Cecilia.»

La guarnicion levantará un arco triunfal en la carrera que siga la comitiva Real al entrar en Pamplona.

## Entre republicanos.

Continúa *La República*, órgano de los federales pactistas, hablando claro y gordo contra los progresistas democráticos, hasta el punto de que *El País*, representante del Sr. Zorrilla, no ha querido ó no ha sabido contestar a las acusaciones que contra su partido, y sobre todo, contra su jefe, lanzó ayer aquel colega.

Resulta, pues, que por el lado de la polémica sería llevan la mejor parte los federales del señor Pi.

Pero hay un Casino que se llama Democrático popular, donde están en mayoría los partidarios del Sr. Zorrilla, y donde además figuran como socios buen número de federales orgánicos, enemigos irreconciliables de los federales pactistas; y en este Casino se celebró anoche reunion general de socios a beneficio del señor Pi y Margall y sus amigos.

Y sucedió, claro está, lo que tenia que suce-

der: que los zorrillistas se vengaron por la fuerza del número, de los disgustos que habian recibido de los federales pactistas.

Empezó la sesion presentándose, firmada por buen número de socios, una proposicion pidiendo se acordara que los reunidos consideraban necesaria la existencia de la coalicion, contra las opiniones de los jefes de algunas de las fracciones del partido republicano, y que prestaran su concurso a todo el que trabaja por el triunfo de sus ideas.

Es decir, una proposicion contra los individuos del Consejo federal.

Empezó la discusion y allí fué Troya.

Los federales orgánicos dijeron pestes del Manifiesto federal y del Sr. Pi; los federales pactistas defendieron a su jefe y atacaron a los orgánicos y a los zorrillistas, y estos tronaban contra los unos y contra los otros, diciendo que no habia nada en el mundo por encima de don Manuel.

Y en situacion tan insinuante y carifiosa hubo necesidad de suspender la sesion por haber terminado el tiempo legal, para continuar la esta noche.

Será digna de verse.

## De Cádiz a Gran Canaria.

En el mar.—Las dos inmensidades.—Agua y cielo. Tierra: el pico de Teide.—Las costas de Gran Canaria.—Frente a Las Palmas.—El porvenir de la isla.—El puerto de la Luz y el de Funchal.—Un puerto de refugio.—Progreso de sus obras.—A la puesta del sol.

....La inmensidad por todas partes. Adelante y atrás, a derecha é izquierda, arriba y abajo, a donde quiera que se tienda la vista, la inmensidad inquieta del Océano ó la tranquila inmensidad de los cielos. Manchada la primera a trechos de blancas espumas; sembrada durante la noche la segunda de lucientes estrellas; iluminadas las dos durante el día por un sol espléndido, cuyos rayos, casi perpendiculares, se quebraban en la superficie del agua, arrancando a sus ondas cristalinas vivísimos reflejos.

Y en medio de este panorama grandioso, obra del Eterno, la obra del hombre, la gallarda embarcacion de aguzada proa y elevados mástiles, balanceándose suavemente, rompiendo a impulsos del vapor y del viento los azules cristales y dejando atrás blanca estela de plata en el agua, negra columna de humo en el aire. La pequeñez humana, arrogante y atrevida, ante la grandeza divina imponente y majestuosa.

Nos acercábamos al término de nuestro viaje. Elevábase lentamente el sol sobre el horizonte; con sus anteojos en la mano paseábase sobre el puente el capitán; baldeaba la tripulacion la cubierta del buque y olvidado de las fatigas del mareo, corría de una a otra borda el pasajero para contemplar a sus anchas la oscura silueta de una mole inmensa que, arrancando del seno de los mares, subía a ceñirse blanca corona en la region de las nubes. Era el Teide, el famoso pico desde cuya cúspide elevada contemplaba Humboldt, con las rodillas en tierra y las lágrimas en los ojos, el panorama sublime que ofrecen las viejas Afortunadas recostadas a su alrededor sobre el Océano, como Nereidas dormidas al arrullo de las aguas.

Aborritos en la contemplacion del arrogante pico, trascurrieron para todos veloces las horas. Dejamos a un lado las empinadas y pedregosas montañas que, surcadas de profundos barrancos, limitan la isla de Tenerife, y ofreciéronse a nuestros ojos las costas del Norte de Gran Canaria, dominadas en toda su extension por las montañas de Galdar y Arucas, y adornadas aquí y allí por pintorescos valles, en cuyas viviendas penetra el rumor del mar al romper sus encrespadas olas contra las rocas ó al recostarlas blandamente sobre las playas.

Algunas horas despues doblábase la punta de la Isleta y el buque cortaba las aguas gallardamente, desarrollando por completo a nuestra vista la ciudad de Las Palmas.

Contemplado desde el mar, sorprende agradablemente el hermoso aspecto de esta poblacion, semi africana y semi europea; mora, por sus azoteas blancas y sus palmeras erguidas; cristiana, por las torres y las cruces de sus iglesias.

Extendida de Norte a Sur sobre anchurosa feja de tierra; limitada al Este por el mar, que acaricia sus murallas, y al Oeste por elevadas colinas, a cuyas alturas el caserío trepa, hállase dividida en dos grandes partes, que separa el Guiniguada, espacioso barranco en cuyo fondo luce su vegetacion espléndida pintoresco valle, encerrado entre pedregosas montañas, esmaltadas unas de verde rojo y sembradas otras de pequeñas casas, por cima de las cuales mueren incesantemente sus brazos de lona ó madera molinos parecidos a los que se le antojaron gigantes al ingenioso Hidaigo de la Mancha.

Formando alegre contraste con la blancura de los edificios, junto a mil caprichosos miradores lucen su verde esmeralda árboles frondosos y destacan su oscura silueta extraños campanarios y variadas torres, que rinden justo homenaje a las elegantes y majestuosas de la Iglesia Catedral, cuyas redondas cúpulas de piedra suben a buscar para sus veletas y cruces fondo brillante en el claro azul del cielo.

A nuestro antojo contemplamos el panorama hermoso de la ciudad en toda su gran extension; desde las escuetas montañas y peñados riscos que limitan al Sur, a fértil vega de San José, hasta los montecillos de doradas arenas que, a impulsos del viento corren de un lado a otro, crecen y dismíjuen en los confines de la Isleta.

Puesta la prja al puerto de La Luz, penetramos lentamente en su espaciosa bahía. El silbato del capitán dirigía desde el puente todas las maniobras: abriéronse las escotillas, izóse la bandera, preparáronse las anclas, recogimos

al práctico y dimos fondo, produciendo las cadenas al desarrollarse estrépito infernal. Mientras tanto, dispuesto a desembarcar, moviase el pasaje inquieto sobre la cubierta y rodeaban el buque multitud de botes, cuyos tripulantes disputábanse á gritos nuestra conducción á tierra. Minutos despues hacíamos pié sobre el muelle y recorrimos tras largo rato de descanso las obras del puerto de refugio comenzado hace pocos años. Nuestros equipajes caminaban entre tanto hacia Las Palmas, sin los entorpecimientos, trabas y onerosos registros con que en los puertos de la Península se consume la paciencia y se asaltan las bolsas de los viajeros.

En el puerto de la Luz está el porvenir de Gran Canaria. Centenares de infelices jornaleros encuentran allí al presente sustento y trabajo; la isla entera tendrá mañana en él el centro de su movimiento comercial, la base de sus negociaciones mercantiles, el emporio de su riqueza y engrandecimiento.

Hállase situado á una legua escasa de Las Palmas, con cuya poblacion le une cómoda y espaciosa carretera, y está constituido por pequeñas agrupaciones de casas que se ensanchan y multiplican extraordinariamente á medida que adquieren desarrollo y progreso las obras del puerto de refugio.

Dispúose la construcción de éste, siendo ministro de Fomento D. José Luis Albareda y director de Obras públicas D. José Ferreras, á quienes el entonces ministro de Ultramar, don Fernando de Leon y Castillo, encargó la importancia grande del puerto de la Luz, que abrigado de los vientos reinantes y colocado entre los tres Continentes, venia á ser, por gracia de la Naturaleza, el punto de escala más ventajoso en los derroteros de Europa á las Américas, á la costa Occidental de Africa y á las Repúblicas del Pacífico.

No engañaba el patriotismo al actual ministro de la Gobernación. Trascorridos apenas cuatro años que dieron principio las obras, han comenzado á sentirse sus provechosos resultados. Diversas casas de comercio españolas y extranjeras han construido ya inmensos depósitos de carbon, y diferentes líneas de vapores españoles, inglesas, francesas, alemanas é italianas han fijado allí sus escalas. Lo que antes era triste bahía, cruzada tan solo por barquillos pescadores, es hoy concurrido puerto, en el que encuentran las embarcaciones de mayor porte la satisfacción rápida y económica de todas sus necesidades. Lo que fué pequeño caserío de humildes viviendas, es hoy pueblo que crece y se desarrolla rápidamente, teniendo ante sí el más lisonjero y brillante porvenir.

Más aún: el puerto de la Luz ha vencido ya al puerto del Funchal. Abandonada de sus casas de comercio más importantes y de sus líneas de vapores más notables, la capital de las islas de la Madera vése sumida cada día en postración más creciente, desde que comenzó á tomar incremento é importancia el hermoso puerto de Gran Canaria.

Dispuesta la construcción del puerto de refugio, formó el proyecto y levantó los planos el distinguido ingeniero jefe de la provincia don Juan de Leon y Castillo, subastando las obras, que ascendían á 32 millones de reales, una poderosa casa inglesa.

Defendido el puerto natural por la configuración de la isla de los vientos N., NO., O. y SO., trazó en el proyecto el Sr. Leon y Castillo un dique de 1.700 metros, que la defendiera de las rompientes de las olas y de los vientos del E. y NE. Del centro casi del puerto así formado, arranca el muelle de operaciones, que mide 700 metros, y separa el puerto de refugio del antepuerto, quedando aquel completamente cerrado y éste abierto tan solo á los vientos del Sur. La extensión del puerto es extraordinaria, y su profundidad á marea baja llega hasta 14 brazas. En su parte Norte se han levantado diversos almacenes de carbon con muelles de 50 y 60 metros, y en la del Oeste se construirán los diques para reparaciones de buques.

Dignos de visitarse son los talleres de bloques artificiales y las instalaciones todas de la casa rematadora. Hállanse en ellas tan admirablemente repartidos los trabajos, y ejecútanse con tal facilidad y rapidez las operaciones más difíciles, que constituye un verdadero encanto contemplar como aquellas pequeñas piedras, que en carriles descienden desde lo alto de las montañas, se transforman rápidamente en prismas inmensos, que las grúas poderosas depositan, auxiliadas por los buzos, en el fondo del agua. Los centenares de operarios que tienen allí constante ocupación, forman, por decirlo así, el engranaje completo de una máquina asombrosa. Ni sobre, ni falta un solo brazo.

De este modo atiende la empresa rematadora á sus intereses, sin desatender nunca los de la nación, pues no ha escatimado recursos pecuniarios, para que dentro de poco sea un hecho la obra colosal del puerto.

Así sea para bien de Gran Canaria, tan abitada por dolorosa crisis agrícola como digna de mejor suerte.

Ocultábase el sol tras las cumbres más elevadas de la isla cuando penetráramos en coche en la ciudad de Las Palmas. Pero hagamos punto, que bien merece esta visita capítulo aparte.

EUSEBIO NAVARRO.

Un viaje por Asturias.

A las damas.—Su puesto en la historia.—Aficiones literarias.—Poesías femeninas.—Lo que puede una mujer.—La tía Cacia.—Otras cosas.—Los viernes del Casino.—La bandera del Pelayo.

Sr. Director de EL CORREO.

Aunque este no fuera un d.ber de justicia, confieso que no podría resistirme á la tentación de echar mi cuarto á espaldas con las damas asturianas; aun á riesgo de aparecer más envidiado que envidioso, á los ojos de esa inmenso prole de Tejederos degenerados, que pasan el verano dando vueltas por las aceras de esta villa hermosa del Cantábrico.

Si yo tuviese la fortuna de recordar al chilipeante Campomar, á don Teodoro Cuesta, ó al galeante vizconde de Camargo Grande, que han dedicado á sus paisanos el fruto más sazonado de su inteligencia, de seguro me quedo imprimiendo, con la mayor brevedad posible, que yo no puedo prescindir de un confieso que no llego á expresar todo lo que siento, y que al hablar de ellas, me cumplimentan, pero no acierto á darla forma de un cumplimentación, con lo cual la realidad se me escapa cada....

Hubiera querido contar con el concurso de un aristocrático baron que pasa su vida en esa sucursal del Paraíso, que la Naturaleza ha establecido en la vecina Deva.

Cuando hace algunos dias contemplaba con respeto la risueña fisonomía del aristócrata y celebraba los chistes de un enjambre de rapacines que diariamente acuden á disputarse á brazo partido unas cuantas perrinas que su generosidad les ofrece, decía yo para mis adentros:—¡Cuántas cosas pudiera decirme este señor, que fué un tiempo la coqueluche de las damas de la corte!

Pero como la reserva es el signo característico de estos señores montados á la antigua, no quise ser importuno, contentándome con pasar la vista por las páginas escritas por su amigo del alma, el *Baron de Frit*, y repasar unos manuscritos—que me sirven de pauta para estas líneas—facilitados por una mano, tan blanca como lijera para poner coto á modestos extravíos....

A medida que leía aquellos capítulos donde el joven, gentil y enamorado ha puesto su inspiración, iba encontrando lances é historias de que son protagonistas, casi siempre, damas de tan esplendorosa belleza y valor, como aquella condesa de Gijón, que con sus débiles manos formó y dió fuego á la hoguera para convertir en humo y pavesas á la antigua Gigla y librarla del yugo de la tiranía, á que estaba condenada por el férreo brazo de un ejército guerrero, dueño de un montón de cenizas y escombros, en quienes pretendían saciar sus impuros apetitos.

Aquel sello de raza no se ha borrado, como dicen los escritos inéditos de *Frit*; que si bien es cierto están dedicados á una dama asturiana, son datos interesantes para la historia de todas.

Pasando de los tiempos en que los cánticos de los trovadores servían de declaración amorosa y la espada esgrimida con acierto conquistaba títulos de gloria á los enamorados pretendientes, la mujer asturiana, en la época presente, ha mostrado su simpatía á esa evolución progresiva iniciada por los adelantos modernos.

El grado de cultura en que vive es muy ventajoso.

Descartada la circunstancia favorable de que pocas son las que desconocen en cuanto es necesaria la primera instrucción, observase fuera de la clase más modesta cierta afición literaria, que no es obstáculo al cumplimiento de las atenciones domésticas.

Resalta más este detalle, por el apego del hombre á cuanto tiene relación con la industria y el comercio, y la indiferencia marcada á todo aquello en que no se refleja el espíritu mercantil claramente.

Hasta cierto punto el argumento de *La Isla de San Baladrán* se representa de continuo: la mujer de la aldea labra la tierra y actúa en otras faenas contrarias á su sexo, revelándose en todo inteligencia y laboriosidad.

Siguiendo en escala ascendente, no faltan ejemplares de elegancia y de belleza que, sustituyendo la aguja por la pluma y el dedal por el papel, pasan ratos y ratos dando forma á románticas tiradas de versos.... muy abundantes en rítmicos, por supuesto, 6 describiendo situaciones dramáticas que encrespan el cabello.

Como la afición siga en *creciendo*, no será difícil así de caso de que cada representante del sexo fuerte tenga necesidad de proveerse de un álbum para reunir en él las composiciones de los amigos.

De todos modos, como lo que significa buenas relaciones con la cultura es digno de aplauso, lo merece muy sincero ese brillante plantel de muchachas bonitas que se dedican á sentir y á pensar.

Lo que ignoran muchos es que en Asturias existe una gran *cacica*, defensora entusiasta de D. Alejandro Pidal y Mon.

Toda la fuerza política que en Villaviciosa tiene el diputado por aquel distrito, está capitaneada por esa dama tan virtuosa y cristiana como resuelta para entablar empeñada lucha electoral.

Cuéntanse anécdotas en estremo curiosas de esa señora, en cuya casa se piensan y discuten todos los asuntos políticos, en que interviene con lucidez.

Sus enemigos han fundado un periódico con el exclusivo objeto de combatirla.

La *Tía Cacia*, que así se titula la publicación á que me refiero, hace una tirada de 2.000 ejemplares, casi siempre agotada á los pocos momentos de salir de la imprenta.

Hace pocos dias, hablando de la *cacica* asturiana con un diputado de la mayoría que debe conocerla bien, me decía:

—Esa es una señora á quien todo el mundo estima por sus virtudes. Tiene pocos enemigos; si me encontrase entre ese número, tendría el buen acuerdo de vivir á respetable distancia de ella.

Con esto basta y sobra para juzgar de sus aficiones políticas, de su temple en esta clase de luchas, y de lo que puede una mujer cuando se propone revolverlo todo y hacer su libérrima voluntad.

Hablemos de otras cosas, porque parece así como que estos detalles, inapreciables hasta que se perciben de cerca, constituyen lunares que favorecen poco á ese sexo, para quien la otra mitad del género humano tiene reservados todos los encantos.

Porque, ¡cuánto que son valiosos los que ofrecen los viernes del Casino!

A la hora en que Gijón reposa y todo permanece en silencio, sus salones se abren para el baile.

Un torrente de luz los inunda, y jóvenes elegantes y bellas desfilan en tropel, formando macizos de hermosura (cual si quisieran parecer á las flores, que mutuamente se reparten la fragancia que exhalan), por entre apiñado grupo de admiradores, que murmuran tímidamente, y burlando la vigilancia de las mamás graves, frases chispeantes, que producen maliciosas miradas ó coquetuela sonrisas.

Los tonos vivos del decorado y las múltiples luces de gas, redéjanse en las tranquilas aguas de antigua dársena, que lame los cimientos del edificio donde está el Casino.

Fuera, todo se ofrece en prolongada calma, interrumpida de vez en cuando por el ronco rumor del mar enfurecido que anuncia con intermitencias la indomable fiereza que le distingue.

Las alegres notas del wals, ó los acentos del

ceremonioso rigodon, unidos á las alegres cajadas de aquel á muchedumbre naciente, se confunden con las voces de alguna autoridad nocturna, pues dicho sea de paso, aquí tienen el feo vicio de poner en conmoción los nervios del prójimo, con el intempestivo anuncio de la hora y de las variaciones atmosféricas.

No es una exageración ni una figura forzada.

Cuando contemplo aquel grupo de niñas, gustosamente prendidas, que se llaman Lola Menchaca, María Nava, Lola Gil, Inés Rayon, Salomé Rodiles, Isabel Suarez, Luz Menendez, Carmen Valdés, Adela Perez de la Sala, Pilar Tejera, Manuela Alvargonzalez, Pilar Soler y otras muchas cuyo nombre de tan guardado en la memoria no acierto con sentimiento á encontrar, creo en esas fantásticas figuras que se forjan en la mente de los poetas, y hasta se me antojan hadas misteriosas, encargadas de oprimir en su blanco seno los suspiros que se escapan de los enamorados corazones, en los que causan graves estragos aquellos ojazos negros capaces de producir celos al sol más radiante y puro.

Los bailes tocan á su término, y cada cual se encamina á sus *cuartetes de invierno*. Seguramente que cuando los dias tristes del estío vuelvan, igualmente *ellas* que *ellos*.... mejor dicho, nosotros, al surgir el recuerdo de los ratos pasados en agradable cuchicheo, sentiremos una grata satisfacción; al mismo tiempo que el sentimiento justificado de haberlos perdido tan pronto, y el desecho de que nuevamente nos presen ten su atención aquellas esbeltas figuras, que por siempre han de ocupar puesto preferente en los recuerdos de afortunados *touristas*.

Correspondiendo con mucho gusto á una galante invitación, he visto hace dias la bandera del acorazado *Pelayo*, obra de las damas asturianas, primeras que han respondido al llamamiento de mi amigo el ilustrado capitán de fragata D. Ramon Auñón.

Para las hijas de Asturias siempre fué la del patriotismo idea muy principal.

La insignia de combate de esa potente máquina de guerra que lleva el nombre del héroe de Covadonga, es un trabajo primoroso. En él han tomado parte las augustas manecitas de esos ángeles que rodean el trono de la inocencia y de la virtud.... la princesita de Asturias.

No puede pedirse á una labor tan delicada como esta, más perfección en el conjunto, ni más gusto en los detalles, dibujo y combinación de los colores.

Todo justifica el deseo de las damas descendientes de aquella raza de soldaos pundonorosos y valientes, de que el pabellon español que ha de lucir el *Pelayo* de uno á otro confín del mundo, lleve envuelto entre sus pliegues bendiciones y suspiros para los valientes marinos á quienes en los dias de lucha servirán de aliento para acrecentar su bravura en la pelea.

Las damas asturianas han dado muestra clara de su patriotismo; á la marina española toca en los dias tristes para la patria honrar su recuerdo, teniendo presente que aquel es obra de la inocencia, la belleza y la virtud.

Yo creo que el mayor elogio que puede hacerse de las que han prestado por largo tiempo sus hechizos á una obra del patriotismo como ésta, es consignar sus nombres.

Las alabanzas corresponden por igual á las señoras y señoritas Virginia Rodríguez San Pedro, Dolores Orcasitas, de Llanceza, de Acevedo, Lola Gil, Encarnacion Fernandez Vallina, Eugenia Menendez, Eustaquia Pelayo, Marciana Valle, Josefina Laviada, Filomena Zulaybar, Lola Menchaca, María Diaz Sala, Narcisca Laviada, Sara Rionda, Paz Nava, Manuela Alvargonzalez, María Rivero, Joaquina Villaverde, Margarita Menerdez, Manuela Marina, Carmen Blanco, Solomé Rodiles y no sé si alguna más, cuyo nombre sentiria omitir.

La inspiración de Pio Escalera, que es un distinguido pintor, ha reunido en artistico grupo á las bordadoras de la insignia.

Cuando de la cámara oscura del fotógrafo—que seguramente tendrá que hacer esfuerzos sobrehumanos para contener el torrente de luz que esparcen aquellas pupilas—pase á las planas de *La Ilustracion Española y Americana*, entonces se convencerán los lectores de que no soy pródigo en elogios....

Las damas asturianas quieren sea público el desecho de que venga á estas aguas para el verano próximo el *Pelayo*; y hacer á su distinguida oficialidad entrega de la bandera. Parece acertado y justísimo. Seguramente que nadie ha de dudar en prestar concurso á ese acto solemne, en que han de lucir las hijas de la hidalga tierra como reinas de la belleza.—A *Flores Hernandez*.

Gijón 4 de Setiembre de 1887.

Telegramas de la mañana.

Vapor-correo.

Habana 6.—Hoy ha llegado á este puerto procedente de la Península, sin novedad á bordo, el vapor-correo de la Compañía Transatlántica Habana.

El Sr. Moret en París.

París 6.—Los periódicos de esta mañana son muy sóbrios en detalles respecto de la entrevista que celebró ayer el Sr. Moret con nuestro ministro de Negocios extranjeros.

La *Agencia Havas* se limita á decir lo siguiente:

“El Sr. Florens recibió ayer al embajador de España, Sr. Albareda, que le presentó al ministro de Estado, Sr. Moret.

La conversacion entre ambos ministros fué muy larga y llena de la mayor cordialidad.”

Alemania y Rusia.

Londres 6.—Los periódicos ingleses dicen que el partido anti alemán de San Petersburgo trata de hacer prevalecer la idea de que Alemania, á pesar de las apariencias amistosas, continuará combatiendo secretamente todas las proposiciones rusas.

Republica microscópica.

París 6.—En vista de la algarada joco sória levantada por algunos periódicos de París sobre la minúscula república de Unani, de la cual se titula presidente un periodista de esta capital, la legacion del Brasil ha creído llegado el caso de publicar una nota sobre el particular.

Dice este documento que se ha dado al asunto de la pretendida república de Guayana más importancia que la que tiene en sí.

Añale que, sin embargo, la legacion se cree en el deber de declarar que el Brasil tomará, en caso necesario, todas las medidas convenientes para impedir y combatir toda modificación al actual estado de cosas por los pretendidos fundadores de la nueva república.

Rumores desmentidos.

París 6.—Se desmiente en absoluto la noticia dada por varios periódicos de que el presidente del

Consejo de ministros, Sr. Rouvier, durante su viaje á Suiza visitó al presidente de la Confederación Helvética, conferenciando con él sobre la cooperación eventual de Saboya, neutralizada por Suiza en el caso de una guerra entre Francia é Italia.

Detalles de un incendio.

Londres 6.—Se han recibido nuevos detalles respecto de la catástrofe del teatro de Exiter.

Por los billetes vendidos se sabe que el número de espectadores que ocupaban los anfiteatros de galerías altas era de 190 próximamente.

Pues bien; de estos no han logrado salvarse más que unos 50. Los demás perecieron abrasados por las llamas.

Los cadáveres retirados esta tarde eran 182, quedaban todavía muchos restos humanos carbonizados entre los escombros.

Se calcula que el número de muertos dentro del teatro es de 140.

Hay además muchos heridos; entre ellos algunos bastante graves.

Se confirma, según indicaba el telegrama de madrugada, que el fuego se produjo por la explosión de un bastidor que tropezó con una de las baterías del gas.—*Fabra*.

Maniobras militares en Francia.

París 6 (6:22 noche).—El ministerio de la Guerra ha expedido las órdenes para que principien dentro de muy breve plazo las grandes maniobras de otoño.

El cuerpo de ejército designado para realizarlas ha sido el 9.º, que tiene su cuartel general en Tours, y cuya zona comprende los departamentos de Maine et Loire, Indre et Loire, Indre, Deux Sèvres y Vienne. Está mandado por el general d'Aray de Bellemare.

Las grandes maniobras de este año durarán veinte dias.

El gobierno francés invita á los gobiernos extranjeros para que envíen comisiones militares á presenciar estas maniobras.

España estará representada por el marqués de Cárlos y por el comandante Sr. Alvear, agregado militar de la embajada de España en París.

Las operaciones se verificarán simulando la marcha sobre Saumur.—(*El Imparcial*).

LA GACETA DE HOY.

El periódico oficial publica las siguientes resoluciones:

Gobernacion.—Real orden disponiendo que se encargase de la direccion de administracion civil, el Sr. D. Ramon Rodriguez Correa, cesando su despacho interino D. Gastor Ibañez de Aldeaniza.

AL MENUDEO.

Los reformistas.

El *Imparcial* publica este telegrama del redactor corresponsal:

“San Sebastian 6 (9:15 noche).—Al enterarse los reformistas de ambas procedencias aquí residentes de los rumores relativos á los proyectos de un congreso del partido constitucional, los han acogido con mucho interés, pero despues con bastante indiferencia.

Algunos dudan de que la union llegue á verificarse, mas creo que la mayor parte se alegrará de la noticia.

Solo algunos, muy pocos, se muestran contrarios á los acuerdos.

Los dioses mayores del reformismo celebran conferencias.—*Martinez*.”

El dia 22 la entrada en la Exposicion filipina costará dos pesetas, destinándose el total producto de las entradas á la Beneficencia de Manila; y al siguiente jueves el producto irá á cargo á la Beneficencia de Madrid.

En ambos dias los billetes serán distribuidos por una junta de damas.

En Zaragoza ha sido timado por unos ratos por el procedimiento del cambazo, el secretario del Ayuntamiento de Mainar, llegado á la capital con el único objeto de hacer efectiva en la delegacion de Hacienda una cantidad pendiente de consumos y otros conceptos.

Por conducto del ministerio de Estado, ha recibido en el de Marina un precioso retrato de oro con las cifras y retrato de S. M. el emperador de Alemania, dedicado al capitán Sr. Alvear, del vapor español *Navarro*, como recompensa á los servicios prestados á la tripulacion del buque alemán *Queen Victoria*.

Telegrafian de Ciudad-Real que el teniente de la Guardia civil del puesto de Valdepeñas ha detenido al autor del doble asesinato cometido en las personas de doña Cándida Delgado y criada, Trinidad Utrera.

El criminal se llama Rafael Ortiz Villajos.

El padre Feljoo.

Se hacen grandes preparativos en Orense para celebrar dignamente el centenario de este ilustre historiador.

Doña Emilia Pardo Bazan presidirá el centenario, leyendo un estudio relativo al padre Feljoo.

El jueves se descubrirá la estátua.

El Club de velocipedistas de Vigo tomará parte en las carreras de bicicletas que se celebrarán.

La animacion es extraordinaria; se preparan magníficas iluminaciones, y de Portugal llegan multitud de viajeros. Las fondas y casas de huéspedes están atestadas de gente.

Tambien han llegado corresponsales de algunos periódicos madrileños.

Entre carlistas.

San Sebastian 6 (11:15 noche).—Hoy ha llegado á esta capital el baron de Sangarren.

Su venida tiene por objeto conferenciar con el marqués de Valdespina con motivo de la desautorizacion formulada por Cavero, y que se considera muy exagerada.

No encontrándose Valdespina hoy en San Sebastian, es muy posible que la conferencia no pueda celebrarse hasta mañana.

A consecuencia de este incidente hay gran marejada entre los elementos carlistas.—(*De El Imparcial*).

Oposiciones.

Se ha ordenado se saque á oposicion la cátedra de Mineralogía y Zoología aplicada á la Farmacia en la Universidad central.

—Ha quedado nombrado el siguiente tribunal para oposiciones á la cátedra de Astronomía, vacante en la Universidad central: presidente, Sr. Moret; vocales: Sres. Pujaalon, Merino, Leon y Ortiz, Terry y Rivas, Arillaga y Ventosa.

—Para completar el tribunal de oposiciones á

la cátedra de Análisis matemática de Sevilla, han sido nombrados vocales los Sres. Villafañe y Archilla.

Durante el primer semestre del año actual, el movimiento general comercial del puerto de Pasaia aumentó un 53 por 100 sobre el primer semestre de 1886.

Se desembarcaron durante un año 700,000 libras de aguardiente alemán.

Dicen de Tarragona, que por efecto de la crisis por que atraviesa aquel país, nótese poca animación en los preparativos de los festejos que han de hacerse con motivo de la fiesta de Santa Tecla.

Desde hoy quedarán instaladas provisionalmente las oficinas de la Exposición regional de Madrid en la Plaza Mayor, segunda casa consistorial, donde actualmente existe el archivo municipal.

Ha ingresado en el hospital Provincial el presbítero Galeote, para ser observado por una comisión de la Academia de Medicina.

Mañana llegarán a Madrid 150 comisionados de la provincia de Huelva para gestionar la supresión de los humos minerales.

En el término municipal de Vicálvaro fué ayer hallado el cadáver de un hombre que no ha sido posible identificar.

Por la herida causada con un proyectil en la sien derecha y haberse hallado junto al cadáver una pistola, se supone fuese un suicida.

Al vapor-correo Santo Domingo, que procedente de la Península fundó el 2 de Agosto último en Manila, le fueron impuestos por la Junta de Sanidad del puerto diez días de cuarentena por haber hecho escala en Singapoor, donde se había declarado el cólera morbo.

Por el ministerio de Marina se ha resuelto que para garantía de las casas constructoras, los buques que cambien totalmente su máquina puedan embarcar por el término de seis meses maquinistas extranjeros.

Han comenzado en Ceuta los trabajos para reemplazar el cañon de 20 1/2 centímetros que se encontraba hace dos años en la plaza de San Sebastián.

Mañana saldrán de Madrid los correos de Cuba y Puerto Rico por la vía española de Cádiz y los de Canarias y Rio de Oro.

En Barcelona.

Antonio Vico.—La expulsión de un concejal.—El primer plazo.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Barcelona 7 (8 25 mañana.)

Anoche, ante numeroso y distinguido público, verificóse la función a beneficio de Vico, siendo éste muy aplaudido.

Representóse el drama O locura ó santidad. El beneficiado fué llamado á escena repetidas veces y muy obsequiado por sus admiradores con versos, palomas y muchos regalos. A instancias del público leyó unos versos de Leopoldo Cano, y el eminente actor recibió una entusiasta ovación, que á haberse encontrado en Barcelona el autor, habría compartido con Antonio.

En la sesión celebrada ayer en el Ayuntamiento ocurrió un incidente desagradable.

El concejal Sr. Gurell empeñóse en hablar sin tener concedido el uso de la palabra. El presidente le llamó tres veces al orden, y vista su inasistencia dispuso su expulsión del cabildo. La sesión continuó como si tal cosa hasta dar cima al despacho ordinario, constituyéndose despues del Municipio en sesión secreta.—Cabañero.

Barcelona 7 (7 10 m.)

El ayuntamiento ha decidido pedir al ministro de Fomento se sirva ordenar el pago del primer plazo de la subvención destinada á la Exposición.—Cabañero.

Viajeros.

Ayer salió de Madrid para Arnedillo el general Araoz.

También ha salido en el tren de Alicante el señor obispo de Calahorra.

Han regresado á esta corte el director general de Administración militar, Sr. Weller, el vizconde de Campo Grande, el secretario de Gobernación Sr. Merelles y D. Santiago Lirio.

Escaramuzas de campanario.

Telegrafian de Alicante que entre tres vecinos de Creyillente y tres de San Vicente se suscitó ayer una reyerta. Dos de los contendientes resultaron heridos. Los otros cuatro fueron presos por la Guardia civil.

Un vecino de Boñeras, llamado Antonio Martí Navarro, fué muerto de un tiro por el vecino de Onil Juan Bellad, el cual fué capturado por la Guardia civil.

Correo de Cuba.

Las Novedades de Nueva-York, que hemos recibido hoy, con un día de retraso (cosa que nos sucede con frecuencia, y sobre la que llamamos la atención de los empleados de correos), amplía las noticias que ayer publicamos sobre la intervención de la aduana de la Habana, dispuesta por el capitán general D. Sabas Marin:

«El secretario de éste, dice, Sr. Pujals y dos de sus ayudantes se presentaron el 18 á las cuatro y media de la tarde en la Intendencia general de Hacienda con una orden para que les fueran entregadas por el administrador de la aduana las llaves de los muelles y almacenes de la misma. La orden fué cumplimentada en el acto y el Sr. Pujals, hizo cerrar y custodiar por fuerzas de orden público las ciudades dependencias, y se retiró llevándose las terceras hojas del despacho, que fueron pedidas á la central de aduanas. También quedaron custodiadas por fuerzas de orden público y Guardia civil la casilla del resguardo de Regia y todo el litoral del referido pueblo. Asimismo se habían puesto guardias en todos los vapores en bahía y en el litoral habanero. Al mismo tiempo se detuvieron las mercancías que venían á la Habana en el ferrocarril de Villanueva, y dos ayudantes del capitán general pasaron la noche en las oficinas del cable.

A las seis de la mañana siguiente se constituyeron en el muelle el Sr. Pujals, con el Sr. Osorio y los dos ayudantes del general, como también el administrador y los inspectores y vistas de aduana.

Todos estos sucesos se comentaban mucho.

Decíase que se iba á sorprender un gran contrabando y que habían llegado 7,000 sacos de café y un gran cargamento de harina manifestado por guano.

A las ocho se dió orden para que comenzara la descarga de los buques en bahía, depositándose las mercancías en el muelle y examinándose con la mayor escrupulosidad, y hasta no se dejó ir á tierra la caja de la correspondencia de un vapor sino despues de haberla examinado escrupulosamente el Sr. Pujals y el administrador de la aduana.

El vapor Santiago ha sido llevado á Triscornia, con las escotillas selladas.»

En el juzgado del Prado, en la Habana, se ha comenzado á instruir la correspondiente sumaria con motivo de la falsificación de efectos timbrados descubierta recientemente, encontrándose ya presos algunos de los individuos que se dedicaban á ese fraude, y también el jefe de los mismos.

En dos establecimientos industriales, en una casa particular de dicha capital y en un ingenio de la jurisdicción, fueron sorprendidos los depósitos de esos efectos falsificados y algunos útiles empleados en la confección de los mismos.

Segun La Situación de Isabela de Sagua, proyectase establecer una línea de vapor entre Nueva-York y aquella ciudad, con escalas en Sagua y Caibarien. El proyecto cuenta con el apoyo de los principales comerciantes exportadores de Isabela.

—Dice La Constitución de Remedios que desde hace más de once años no se notaba la animación que hay al presente en el mercado de tabaco de aquella plaza.

Una sola casa ha adquirido más de 3,000 tercios, habiéndolos pagado, por término medio, á 34 duros el tercio. Algunas vegas han conseguido precios superiores.

—Mercado de la Habana del 25 de Agosto: Oro español, de 288 á 293 1/4; cambios quietes, pero firmes; azúcares sostenidos.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

Los pueblos latinos.

París 7.—La asociación titulada Union Latino-Americana Universal, celebró anoche una sesión preparatoria bajo la presidencia de D. Orlós Holguín, ministro de relaciones exteriores de Colombia y representante de dicha república en Madrid.

Se acordó que dicho señor, y el diputado, señor Thiesse, ex ministro de Francia en Venezuela, se encarguen de la redacción de los estatutos de la sociedad.

El principal objeto de esta, será facilitar las relaciones entre los pueblos de origen latino de ambos hemisferios y consolidar sus intereses recíprocos.

El príncipe Fernando.

Viena 7.—Un despacho de Sofía recibido durante la noche última se hace eco del rumor de haber sido preso Radostia voff por las autoridades búlgaras.

Un despacho de Pesth, pretende que el príncipe Fernando de Coburgo es esperado en breve en sus posesiones de Hungría.

En vista de esto circula en aquella capital la noticia de que el príncipe se propone renunciar al trono.

Sin embargo, ningún telegrama de Sofía la confirma.

Londres 7.—El Times publica esta mañana un despacho de Viena declarando pueril la acusación de la Gaceta de la Alemania del Norte, órgano del príncipe de Bismark al pretender que el príncipe Fernando de Coburgo, es instrumento de una intriga orleanista que tiene por objeto ahondar las diferencias entre Alemania y Francia.

El Times dice que la conducta del príncipe Fernando es de una corrección intachable.

Sostiene que el tratado de Berlín no impide que el príncipe elegido por los búlgaros vaya á Sofía esperando la ratificación de las grandes potencias.

Movilización.—Esperanzas.

París 7.—La opinión en Francia acerca de la movilización y concentración del 17.º cuerpo de ejército es unánime; los resultados han satisfecho por completo; no se podía pedir más de las autoridades administrativas, de los ferro-carriles, del espíritu público y del ejército.

El ministro de la Guerra dió un alto ejemplo de previsión al pedir, no solo la movilización de un cuerpo de ejército, sino también su concentración. Los hechos han demostrado plenamente que Francia está preparada para la guerra, y que su organización militar actual en nada desmerece de la alemana.

«Ejercerá este suceso influencia en los futuros destinos de Francia? ¿Acelerará la época del desquite anhelado por el patriotismo de los franceses? El sentimiento público que comienza á convertirse de que no han sido estériles los sacrificios enormes que se ha impuesto el país en el espacio de diez y siete años parece presentirlo, mostrando una confianza en las propias fuerzas de la nación que antes no tenía.

Lo de Bulgaria.

Bucharest 7.—El gobierno austriaco está haciendo vivas gestiones cerca de la Sublime Puerta para que ésta renuncie á la inteligencia con Rusia sobre los asuntos de Bulgaria.

Las noticias de aquel principado que publican los periódicos rumanos, siguen siendo muy pesimistas, suponiendo que el príncipe Fernando pierda cada día más terreno, y que son inminentes graves sucesos en Sofía; pero hay que acoger con reserva las noticias apasionadas que propalan los emigrados y los agentes rusos.

Precauciones en los teatros.

París 7.—La catástrofe del teatro de Exeter ha puesto de nuevo sobre el tapete la cuestión de las precauciones que deben adoptarse en dichos edificios para el caso de incendios.

De los detalles que se reciben acerca del siniestro, resulta que si se hubiese adoptado en aquel coliseo el sistema propuesto por los arquitectos belgas y adoptado ya en algunos teatros de sustituir las ventanas de los pisos superiores con balcones corridos puestos en comunicación con escaleras exteriores, no se deploraría acaso ninguna desgracia personal.

Este sistema sencillo y poco costoso perjudica sin duda la elegancia de las fachadas de muchos teatros, pero debe anteponerse una cuestión de ornato público á la seguridad de centenares de personas? La prensa francesa reclama de las autoridades la adopción de nuevas y rigurosas medidas de policía en los teatros, á pesar de las tomadas á raíz del incendio en la Opera Cómica.

En el mismo sentido se expresan los periódicos de otros países.

El cañonero Zaire.

Lisboa 7.—El cañonero portugués Zaire, enojado en las aguas de Orliz, ha recibido la orden de capear al 1.º de la flota del ministro de Portugal en Tanger para conducirle á Argel.

La escarlatina.

Londres 7.—La epidemia de escarlatina continúa con mucha intensidad en esta capital.

El número de víctimas es cada día mayor.

Explosión.

Londres 7.—En la fundición de cañones de Sheffield ha ocurrido una terrible explosión, resultando ocho operarios muertos y numerosos heridos.

Inundaciones.

Londres 7.—Ayer se desencadenaron violentísimas tempestades en el país de Gales y en Escocia. Una gran parte del país está inundada.

La circulación de los ferro carriles está interrumpida en dichas comarcas.

Las pérdidas materiales son de mucha consideración.

Es una de las mayores inundaciones que se han visto en esta isla.—Fabra.

En los centros oficiales se asegura que no es cierto que la reina tenga resuelto hasta ahora visitar Zaragoza; pero si no en esta ocasión, Su Majestad visitará en otra temporada aquella heroica ciudad.

Desde Burgos se dirigirá á esta corte, creyéndose que para el día 28 de este mes habrá terminado su viaje de verano.

El motin de Cenicero.

Sobre el origen de este motin se tienen los siguientes detalles:

Los vecinos se amotinaron con motivo de la cuestión de los alcoholes, y entrando en el establecimiento de un francés, apoderáronse de 4,000 cántaras de vino, y la cantidad que no se bebieron arrojaron por las calles.

Despues encamináronse á la casa del alcalde, donde había unas 8,000 cántaras, pero la primera autoridad del pueblo se defendió por sí mismo y valiéndose de sus subordinados, disparando armas de fuego sobre los enemigos del alcohol.

Información agraria.

La junta de información agraria que preside el duque de Veragua, se reunirá el día 12 del corriente mes.

Las cuatro subcomisiones elegidas para la redacción de los interrogatorios, han dado aviso de tener sus trabajos ultimados.

Conato de motin.

Leemos en el Diario de Avisos de Zaragoza: «Anoche hubo un ligero motin en el cercano pueblo de Peñafiel.

Segun version oficial, un considerable número de vecinos, guiados por otros cuatro de la misma población, se dirigieron en ademan hostil al alcalde, pidiéndole en formas no muy convenientes que se anunciase la vacante de la plaza de secretario del ayuntamiento, pues que dicho funcionario había presentado la dimisión.

De nada sirvieron por de pronto las observaciones de la autoridad local, ni hubo medio de hacer retirar á los manifestantes, hasta que se presentó la guardia civil del puesto de Villanueva de Gallego, cuyo auxilio se reclamó, ante cuya presencia el orden quedó restablecido.»

No se ha pensado en jubilar al presidente del Tribunal Supremo, Sr. Alonso Colmenares, segun han dicho algunos periódicos, y no se ha pensado en ello, porque ya en la ley orgánica del poder judicial está expresamente preceptuada la edad á que han de ser jubilados los jueces y magistrados.

Anoche conferenciaron largamente en Gobernación, el Sr. Leon y Castillo y D. Venancio Gonzalez.

Rectificación.

A las noticias que estos días han publicado los periódicos sobre el departamento de San Fernando, opone estas rectificaciones el correspondiente en San Sebastian de La Correspondencia:

«Es completamente inexacto que se releva al señor Montojo del mando del departamento marítimo de San Fernando.

Es asimismo inexacto que se despida ningún obrero de los arsenales, como también carece de fundamento la noticia de que haya pendiente combinación alguna de alto personal de la Armada.»

Ha fallecido en Oviedo, á la edad de ochenta y siete años, la respetable y virtuosa señora doña Teresa Diaz Tuñon, madre del Emmo. Cardenal Arzobispo de Sevilla, Fray Zeferino Gonzalez.

Segun nuestras noticias, parece que, obligado el gobierno francés á realizar economías en el capítulo destinado al pago de los operarios que trabajan en las fábricas de armas de la Argelia, ha despedido á buen número de mujeres, en su mayoría españolas, que formaban parte del personal asignado á dichos establecimientos.

De ser cierta la noticia, creemos cumplir un deber haciéndola pública con objeto de que la conozcan nuestros emigrantes á aquella colonia francesa.

Mañana jueves, con motivo de la festividad del día, tendrán lugar en el Circo de Pricos dos grandes funciones populares á beneficio del público y á mitad de precio.

La noticia que han dado algunos periódicos de haberse hecho prisiones en Badajoz, carece de todo fundamento, pues hace tiempo no se ha verificado prisión alguna.

El jefe de la junta autonomista de Puerto-Rico, ha dirigido un telegrama á Madrid protestando enérgicamente de que su partido tenga ni abrigue ideas separatistas, calificando el supuesto de infame calumnias.

Por el ministerio de Marina se han concedido dos meses de licencia al capitán general del departamento de Cádiz, Sr. Montojo.

Un suicidio.

La Guardia civil del puesto de la carretera de Galicia, encontró anoche á primera hora el cadáver de un soldado del regimiento de Wad-Rás, llamado Domingo Manzano, que debió arrojarse desde el paso nivel del puente de los Franceses, á juzgar por las heridas contusas que tenía en la cabeza.

El alcalde de Gijón comunica que esta mañana se produjo una explosión en la máquina del cañonero de guerra Pilar, ocasionando la muerte al fogonero Ricardo Montero Pita.

Ayuntamiento.

En la sesión celebrada hoy se leyó un oficio de la delegación de Hacienda, en el que se dice que á cuenta de atrasos por el cupo de consumos se hace pago á la Hacienda de 400,000 pesetas que al ayuntamiento pertenecen por recargo municipal.

Quedó autorizado el jefe del laboratorio municipal para invertir 3,000 pesetas en la adquisición de desinfectantes.

Los demás asuntos tratados carecen de interés.

Reuníose despues la corporación en sesión secreta, para ocuparse del personal médico-farmacéutico de las Casas de Socorro, quedando acordado el nombramiento de un médico supernumerario, y la provisión de una plaza vacante de cirujano segundo.

Se admitió la dimisión al jefe farmacéutico de la Audiencia, plaza que se proveerá por concurso.

Parece que también se ocuparon los concejales del asunto que motivó la suspensión de dos empleados de mercados.

Guerra.

Hoy ha firmado el ministro las siguientes resoluciones:

—Concediendo cuatro meses de licencia para las Provincias Vascongadas y Francia al teniente general D. Pedro Mechiveta.

—Confirmando en el cargo de ayudante de campo del gobernador militar de Huelva al comandante D. Saturnino Lencerris.

—Nombrando jefe auxiliar de somatenes en el distrito de Vich al teniente coronel D. Juan Padron, y del partido de Lérida al comandante D. Julio Peray.

—Concediendo empleo á teniente de caballería á tres alféreces alumnos.

—Idem al empleo de alféreces personales á alumnos del cuerpo especial de infantería.

—Por idem el pase á la Academia de Artillería á ocho alumnos aprobados de los 27 examinados del curso preparatorio.

En el tren de Andalucía ha salido para Cádiz, en donde se embarcará el día 10, el nuevo intendente general de Cuba, Sr. Arellano, acompañado del personal que dimos ayer.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 7 DE SETIEMBRE

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Includes entries for various bonds and government securities.

Resumen.

La contratación en mejor sentido que ayer. El pedido de papel se ha notado más esta tarde, aunque el número de operaciones no ha sido de importancia.

El 4 por 100 interior al contado que ayer quedó á 66'70, hoy se ha cotizado á 66'80.

A fin de mes 66'85 y 80. El 4 por 100 exterior cierra á 68'80 despues de publicados á 68'40 y 45.

El 4 por 100 amortizable termina á 84 por 100 y antes se ha cotizado á 83'95.

Los billetes de Cuba de 1880, á 101 por 100 y los de la última emisión, á 96'60 y 45.

Las acciones del Banco de España quedan á 413, pero se han cotizado antes á 413'50 y 414.

Las acciones de la compañía arrendataria de tabacos, á 118'75 y 119 por 100.

Bolsin.

A las cinco.—4 por 100 interior contado y fin de mes, 66'70 dinero.

PARTES TELEGRÁFICAS

(TELEGRAMA DE T. BERNARD.)

París 7 (8 30 t).—4 0/0 exterior, 67'65.—3 0/0 francés, 82'17.—5 0/0 italiano, 98'20.—Otomano, 498 00.—4 0/0 turco, 14'50.—Egipto, 379'97.—Panamá, 833'75.—Nortes, 843'75.—Rio Tinto, 216'25.—Ferro-carriles portugueses, 650 00.—Nuevo Cubano, 477'50.—5 0/0 portugués, 67'43.—Alicante, 281'25.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (Príncipe, 12), es la siguiente: A las ocho de la mañana, 21º sobre 0.

A las doce de la misma, 30º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 23º sobre 0.

La máxima fué de 32º sobre 0. La mínima, de 15º sobre 0. El barómetro marca 707 milímetros. Variable.

Cultos.

Santo de mañana.—La Natividad de Nuestra Señora y San Adrian. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santa María, donde se celebrará solemne fiesta á Nuestra Señora de la Almodena; por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará el Sr. Corrales, y por la tarde, á las seis, completas y reserva.

En la Catedral se celebrará fiesta á Nuestra Señora, con misa solemne á las nueve y media, predicando el señor Magistral.

En la iglesia parroquial de San Sebastian se celebrará fiesta á Nuestra Señora de la Misericordia, con misa mayor y sermon que predicará el señor Soler.

En la iglesia de Jesús continúa la novena de su titular; por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará el Sr. Grande, y por la tarde, á las cinco y media, será orador el P. Alcalde, terminando con reserva.

En la real y pontificia iglesia del Buen Suceso continúa una solemne novena en sufragio del alma del Rey D. Alfonso XII, y para implorar los auxilios del Todopoderoso en favor de la Iglesia y de la Familia Real, celebrándose hoy la funcion principal. Por la mañana celebrará misa de Pontifical el Cardenal Arzobispo de Toledo, y por la tarde, en los ejercicios, será orador el señor rector.

En San José se celebrará solemne funcion á Nuestra Señora de la Portería, predicando en la misa mayor el señor cura.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de la Concepción en San Pedro, Capuchinas, Santiago, Monserrat é en su iglesia del barrio de Salamanca.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo Verificado Hoy.

Table with columns: NÚMEROS, Premios mayores PESETAS, PUEBLOS. Lists winning numbers and prizes for various towns.

Premiados con 500 pesetas

Table listing 500 peseta winners with columns for numbers and names.

Table of numbers and prizes, columns 1-10.

Table of numbers and prizes, columns 11-20.

Table of numbers and prizes, columns 21-30.

Espectáculos para mañana.

Program of theatrical performances for the following day, including titles and venues.

LA CALVICIE HA MUERTO. Advertisement for hair treatment with an illustration of a man and woman.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA. Linea de las Antillas, New-York y Veracruz.

Parsons Graepel y Sturgess. Dinero del 1 al 3. Advertisement for financial services.

CHOCOLATES, TES, CAFÉS Y TAPIOCA. MATIAS LOPEZ Y LOPEZ. Advertisement for confectionery.

ESPAÑA LINEA DE FILIPINAS. Port-Said, Aden, Colombo y Singapore.

TERMAS DE DAX. ARBUAS y LODOS minerales naturales. Advertisement for mineral waters.

SUBASTA. El día 25 del corriente mes y hora de las diez de su mañana.

ISLA DE MINDANAO. Líneas del Rio de la Plata, Costa Occidental de Africa y Marruecos.

AVISO INTERESANTE. LA NACIONAL EMPRESA tiene en proyecto y al término está, con la venia de las autoridades.

MALES SECRETOS. CURA EN 4 DIAS. INYECCION KOCH. Advertisement for medical treatment.

AVISO IMPORTANTE. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AGUA CIRCASIANA DE HERRINGS & Co. La única usada por todas las familias reales.

SOLUCION GOIRRE. Exigir el Sello del Gobierno Francés. Advertisement for a medicinal solution.

Especialidad de Maquinas de Vapor 1/2 Fijas y Locomovibles. CASA J. HERMANN-LACHAPPELLE.

DICCIONARIO BIOGRAFICO, GEOGRAFICO ESTADISTICO Y DE LA LENGUA ESPAÑOLA. ENRIQUE JARAMILLO Y REQUENA.

LAS PRIMERAS CAMARAS DE LA REGENCIA. Datos electorales, estadísticos y biográficos.

NUEVO Y SEGURO ANTI-ASMÁTICO. Recetado por distinguidos médicos y recomendado por la prensa profesional.